

THÉRAPIE FAMILIALE PSYCHANALYTIQUE : DIALOGUES ET DEFIS

Fernanda RIBEIRO PALERMO¹

Ce dossier, sous le titre "Thérapie familiale psychanalytique : dialogues et défis", intègre l'édition numéro 19 de la revue Passages de Paris, et vise à rassembler des idées originales et plurielles sur des thèmes relatifs à la psychanalyse familiale - approche thérapeutique présente dans les cabinets privés et les établissements de santé et d'enseignement.

La thérapie familiale psychanalytique (TFP) est devenue, au fil des ans, un dispositif pour le traitement de la souffrance psychique et des maladies présentes dans la famille. Les textes de Freud sur la culture et sur l'hérédité ont fourni les premiers apports pour la construction de dispositifs de groupe, base pour la théorisation psychanalytique de la famille. Les dispositifs de groupe ont été utilisés, dans un premier temps, comme moyen d'appliquer la psychanalyse à des sujets qui ne pouvaient pas bénéficier de l'analyse individuelle dans sa forme classique, comme ceux qui souffraient de névroses traumatiques résultant du contexte de guerre. Dans un deuxième temps, le groupe devient un concept psychanalytique en articulant l'espace intrapsychique et l'intersubjectif, et en favorisant des développements théorico-cliniques dans le domaine de la famille.

La famille, objet d'intérêt de nombreux domaines du savoir, est composée de liens affectifs et psychiques, et c'est grâce à elle que le sujet s'insère dans une communauté humaine, en y ancrant le sens de l'existence personnelle et le sentiment d'appartenance culturelle. Chaque membre de la famille trouve et crée une place qui est à la fois attribuée et conquise au sein de la dynamique plurifonctionnelle familiale. Et cela parce que, avant même sa naissance, le sujet est déjà baigné d'histoires, de traumatismes et de mythologies issus des générations précédentes, ce qui souligne l'importance de la transmission psychique entre les générations.

En contemplant la transmission parmi les générations, nous commençons à comprendre que l'espace psychique singulier est composé d'espaces psychiques partagés et de liens entre les sujets et les générations. Tout ce recueil d'idées et de découvertes sur les liens humains, indispensables pour le devenir du sujet, est devenu un outil important dans la clinique psychanalytique ainsi que dans la compréhension des relations contemporaines. La logique contemporaine, marquée par la dialectique de changements et de permanences et par l'accent mis sur l'impératif d'indépendance et de liberté, produit de nouvelles formes de subjectivité et de troubles psychiques qui se manifestent dans le corps, dans les addictions, dans le vide existentiel, avec des répercussions dans la notion de famille.

Il est important de souligner, cependant, que tout processus de subjectivation exige un continu travail psychique de liens, de différenciations et de transformations d'héritages reçus par la chaîne générationnelle (Granjon, 2000). Nous sommes donc tributaires de ce

¹ Doutora em Psicologia Clínica pela PUC-Rio. Psicóloga clínica com especialização em psicoterapia de casal e família. Membro efetivo da Associação Brasileira de Psicanálise de Casal e de Família (ABPCF) e Colaborador Aderente da Associação Portuguesa de Psicoterapia Psicanalítica de Casal e Família (*Poieis Analitika*). Membro em formação do Círculo Psicanalítico do Rio de Janeiro.

qui nous précède et nous sommes constamment à la recherche de notre autonomie. Le travail humain de créer des liens met en scène la dynamique continue d'établir un dialogue entre le singulier et le pluriel, fondamentalement, entre le psychisme singulier et le psychisme familial.²

Ainsi, ce dossier se propose de parcourir le champ de la psychanalyse de famille dans les sentiers suggérés par les auteurs, dont les réflexions et les actions ont pour point central le sujet et ses liens affectifs. Au milieu d'une tragédie sanitaire mondiale causée par la pandémie du Covid-19, une partie des réflexions proposées contemplant la situation actuelle et sa répercussion dans la dynamique des familles.

En discutant les bases constitutives de la psychanalyse de famille, le premier article du dossier, celui de Fernanda R. Palermo et d'Andrea Seixas Magalhães, parle de la psychiatrie familiale et de son lien indissociable de la sensorialité. A partir des concepts de la groupalité psychique et de l'intersubjectivité, nous analyserons également le lien existant entre la famille et le sujet, fondamental pour le processus de subjectivation et pour la conquête de l'appartenance.

La proposition des auteures Carla Martins Mendes et Fernanda R. Palermo, dans le deuxième article, est d'offrir, par une vignette clinique, des éléments pour penser à la dimension du temps et de la temporalité psychique dans la clinique avec les couples et des familles. L'accent est mis sur les impacts de la transmission psychique transgénérationnelle dans l'acquisition de la temporalité, en tant que sentiment d'appartenance et de filiation.

Ensuite, dans l'article sur l'amour d'apparence, Maria do Carmo Cintra de Almeida-Prado nous offre une riche lecture, par des vignettes cliniques, des questions concernant l'enfant incesté et le couple parental, ainsi que la clinique psychanalytique elle-même. C'est pourquoi, l'auteur s'appuie sur la théorisation de Paul-Claude Racamier, un auteur français de grande importance dans le domaine de la TFP.

Maria Inês Assumpção Fernandes, lorsqu'elle traite de la diversité culturelle au Brésil, met en lumière l'intrigante immigration bolivienne dans la ville de São Paulo. Dans ce quatrième article, l'auteur nous fait connaître les vicissitudes inhérentes à l'immigration et leurs impacts sur la filiation et sur le corps familial par une réflexion clinique.

David Léo Levisky, quant à lui, traite de la question des héritages transgénérationnels dans les familles d'immigrés juifs au Brésil, y insérant son propre témoignage, avec toute la sensibilité qui entoure le thème. Ayant pour base la psychanalyse du lien, l'auteur expose, dans le cinquième article, les éléments culturels et individuels conflictuels qui traversent les familles immigrées.

Sous le biais de la toxicomanie, Maria Lucia de Souza Campos Paiva et Silvia Brasiliano se concentrent sur la dynamique familiale de femmes dépendantes de l'alcool et d'autres drogues et le lien entre elles et leurs mères. Dans ce sixième article, les auteures présentent des vignettes cliniques très éclairantes et touchantes, issues du dispositif de groupe multifamilial réalisé par elles, dans la clinique externe du Programme des femmes dépendantes (PROMUD - IPq - HC - FMUSP).

² Granjon, E. A elaboração do tempo genealógico no espaço do tratamento da terapia familiar psicanalítica. In: CORREA, O.B.R. (Org.). *Os avatares da transmissão psíquica geracional*. São Paulo: Escuta, 2000.

De l'expérience de la maternité vient le septième article du dossier, de Maíra Sei Bonafé et Rebeca Nonato Machado, traitant des aspects concernant l'adoption de trois frères par un couple homosexuel féminin. Avec un thème d'une grande pertinence contemporaine, les auteures évoquent, à partir d'un cas clinique, la construction des liens dans les familles adoptives et l'importance de l'écoute psychanalytique dans ce processus.

Enrichissant le dossier avec le débat pertinent sur la famille en temps de la pandémie de Covid-19, les trois autres articles reflètent la situation actuelle et sa variabilité.

Ruth Blay Levisky partage ses réflexions et expériences, en tant que sujet, citoyenne et psychanalyste, révélant les impacts de la pandémie de coronavirus sur les relations affectives et sur le travail clinique avec des familles. L'accent mis sur la technologie et les rapports de son expérience clinique aident à comprendre les nouvelles façons d'être sujet et famille aujourd'hui.

En se nourrissant de questions similaires, Renata Kerbauy, Márcia Baroni Bartilotti et Suzana Sneiderman discutent des défis imposés aux familles par la pandémie du coronavirus, et, pour cela, élaborent un questionnaire pour enquêter sur les conflits, les sentiments et les moyens de résolution recherchés par les familles. Comme l'affirment les auteures, bien qu'il soit trop tôt pour disposer de données plus cohérentes sur les impacts de la pandémie sur les familles, il est évident qu'elle a provoqué des souffrances et déclenché une augmentation de la demande de professionnels de la santé.

Abordant la question de l'adoption dans le contexte de la pandémie du coronavirus, Lidia Levy et Isabel Cristina Gomes nous présentent des aspects formels qui concernent l'adoption et les situations exceptionnelles que le moment a imposées, en déclenchant des difficultés et des défis à la construction du lien de filiation. Pour cela, les auteures rapportent trois fragments cliniques riches et sensibles qui nous invitent à réfléchir sur la constitution des liens affectifs.

Finalement, deux chercheurs de premier plan de l'échange Brésil-France nous ont fait cadeau des entretiens qui clôturent le dossier : le professeur Terezinha Féres-Carneiro, pionnière dans la recherche sur les familles et les couples au Brésil ; et le professeur Philippe Robert, professeur émérite de psychologie clinique à l'Université de Paris, chercheur actif et référence dans les études de la psychanalyse de la famille et du couple.